
野一直想献血袁 又听说可能会对身体有危
害袁最近从你们的微信公众号里了解到了许多
关于献血的知识袁原来科学尧正规的献血对身
体健康是没有影响的袁我今天可以献血吗钥 冶9
月 10日上午 9时袁 李先生走进位于包头市昆
都仑包百步行街的爱心献血屋袁一进门就向门
口的工作人员表明了来意遥工作人员一边询问
李先生的身体情况袁 一边为其填写调查表袁随
着验血尧采血和端送红糖水及食物等工作的有
序进行袁李先生拿着献血证满意地离开遥

在包头市每座献血屋尧 献血点及采血车
里袁时常上演这样的温馨画面袁工作人员耐心
详细的答疑和热情周到的服务总能让献血者
高兴而来袁满意而归遥

多年来袁包头市无偿献血事业在市委尧市
政府的正确领导下袁在社会各界爱心团体尧人
士广泛支持下袁得到了健康发展袁全市临床用
血 100%来自志愿无偿献血袁无偿献血工作屡
创佳绩遥 自 2008年以来袁包头市连续十年荣
获五届野全国无偿献血先进市冶遥

2018年 11月袁包头市委第二巡查组对包
头市中心血站进行巡查袁 包头市作为无偿献
血的先进城市袁无偿献血宣传不到位袁广大市
民对无偿献血知识了解甚少袁 对无偿献血认
识不足噎噎

收到反馈意见后袁 包头市中心血站领导
班子高度重视袁 将整改落实作为一项严肃的
政治任务来抓遥及时召开专题会议袁研究制定
整改方案袁 明确责任领导和责任人尧 整改目
标尧整改时限尧整改措施遥

2019年袁包头市中心血站按照整改措施袁
创新工作思路袁探索有效宣传方法袁扩大宣传
的广度和深度遥 积极利用新媒体与传统媒体
野新老冶结合的方式袁在包头广播电台 3个频
率的 8个时段全年播放无偿献血知识遥 在微
信平台尧官方网站袁宣传无偿献血相关知识和
无偿献血的感人事迹曰在人流密集的广场尧商
圈设立多类宣传板块袁 并利用城市主街道电
子大屏和每个献血屋安装的电子显示屏袁滚

动播放无偿献血知识曰 编制印发带有包头市
中心血站微信公众平台二维码的宣传折页及
购物袋袁张贴无偿献血宣传海报袁开展大型宣
传活动袁进一步提高市民的关注度曰在发往医
院的血液制品的血袋上粘贴宣传卡袁 把无偿
献血宣传深入到医院病床袁 让患者对无偿献
血常识一目了然噎噎一系列宣传的举措袁真
正把无偿献血宣传深入到了农村牧区尧 街头
巷尾尧社区家庭遥

另据了解袁6月 13日袁包头市中心血站在
阿尔丁广场隆重举行了主题为 野人人享有安
全血液冶包头市 2019年野世界献血者日冶大型
宣传活动遥 活动中袁对全市在 2018年度无偿
献血工作中作出突出贡献的 32 家单位尧184
先进工作者尧3839名无偿献血先进个人等进
行了表彰遥 活动吸引了 1000多位市民参加袁
内蒙古广播电视台尧包头日报尧包头广播电视
台等 10多家媒体进行了集中宣传报道袁同时,
印制了 2400张无偿献血宣传海报袁张贴在包
头市各医疗机构遥

活动当天袁 包头市共有 185名无偿献血
志愿者捐献爱心血液 70100毫升袁 血小板 8
个治疗量遥

如今袁 越来越多的来自不同地方尧 不同年
龄袁从事不同职业的人们走进献血屋袁为需要帮
助的群体自愿伸出手臂袁 用点点滴滴的热血汇
成了一条流淌在这座城市中的爱和生命之河遥

8月 22日袁 即将步入内蒙古警察职业学
校的大一新生李思琪袁 通过手机微信看到献
血光荣的宣传袁 来到了献血点袁 献血 400毫
升袁奉献了自己一份爱心遥

据统计袁2019年 1至 8月共有 16413 名
志愿者参加了无偿献血遥

无偿献血工作任重道远遥 包头市中心血
站将持续提升无偿献血的宣传覆盖面袁 加大
群众对无偿献血的知晓率和参与度袁 使社会
各界和人民群众对无偿献血有更深的了解袁
让无偿献血知识深入人心袁 鼓励人们积极参
加无偿献血袁奉献爱心遥
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快速路邻避冲突的治理研究
荫贾文

目前袁 中国社会进入城市化快速发展时
期遥 经济总量持续增长袁社会发展稳步推进遥
政府为满足日益增长的民生需求袁 投资兴建
了大批公共基础设施遥在这些设施中袁有些虽
然解决了部分社会问题袁 但因明显或潜在的
污染性和威胁性被地方厌恶使用袁 如快速路
工程遥这类设施引发居民抗争情结袁进而造成
抗争冲突遥该过程有一个形象的英文描述袁叫
邻避渊NIMBY冤袁即野Not In My Backyard冶遥

邻避冲突凸显了城市化进程中经济发展
与环境正义尧个人利益之间的矛盾袁它有着政
治尧经济尧社会等多方面深层次的原因遥 本文
选取野快速路工程冶这一典型邻避设施袁深入
分析了工程兴建过程中的多种因素袁 为避免
或减少邻避冲突提供了相关依据遥
一尧邻避冲突的背景
城市扩张袁人口激增袁带来了前所未有的

交通拥堵困局遥为恢复城市通行活力袁政府主
导修建了大量的快速路工程遥 快速路工程
通过高架尧隧道尧地道尧路堑和地面道路的组
合模式袁可极大地缓解现有交通压力袁促进经
济发展和未来需求遥但是袁快速路工程作为邻
避设施袁给道路沿线带来充足的人流尧物流尧
信息流的同时袁也带来了潜在的环境污染尧沿
线房屋贬值等问题袁 这就造成了邻避冲突的
背景遥
二尧邻避冲突成因
因为快速路工程具有前期规划尧 方案细

化以及正式开工等统一的施工标准袁 这也使
得它所面临的邻避冲突非常相似遥 对以往修
建的快速路相关舆情进行整体检索袁 搜集其
中出现频率较高的野关键词冶袁得到野环境污
染冶野经济因素冶野决策过程冶野心理因素冶 四大
类热点问题遥

(一)环境污染问题
在快速路修建的案例中袁 沿线市民对自

身居住权尧健康权的维护最为强烈遥主要诉求
表现在快速路施工期间及正常运行后造成振
动尧噪音以及空气污染方面遥

渊二冤经济因素
项目建设本身造成的部分居民利益受损

也是冲突的一个原因遥 抗争人群按照工程规
划对其利益的影响大致可分为三个类别遥 一
是对回迁政策不满意的曰 二是房屋未达拆迁
标准袁但是居住环境临近快速路袁影响原有生
活环境和房屋价值的曰 三是家有适龄入学儿
童的业主袁对规划校区等存疑的遥

渊三冤决策过程不妥
居民对项目决策过程中的民主化和公开

化程度提出了质疑遥快速路前期规划阶段袁主
要在城区规划的基础上袁在人大代表尧政协委
员提案指导下袁经由专家梳理而成袁缺乏对普
通市民的意见征求遥方案公布后袁沿线公众认
为袁人大代表不是社区居民代表袁而专家在方
案制定之前实地调研较少袁因此袁他们的提案
不能作为民意的真实表达袁 所谓的公众参与
变成了一种可有可无的流程设计袁 进一步加

重了部分公众因野个人意见不受尊重冶对快速
路建设产生的抗拒感遥

渊四冤心理因素
居民在快速路工程的邻避冲突中表现出

强烈的心理因素遥 首先表现在居民对选址的
疑惑遥 沿线居民大都认可快速路兴建对交通
拥堵的缓解作用袁 但居民不认可快速路在自
家门前经过遥其次袁网络信息化时代,信息传递
便捷袁 极个别人为在安置补偿政策之外谋求
更多个人利益袁通过在小区内集会尧利用网络
串联尧个别人员贴小字报等方式袁对其他住户
散步谣言袁施加压力袁造成部分居民因不明就
里而加入抗争行列遥另外袁部分居民表达了对
工程质量的关切遥因为快速路建成后袁将与沿
线小区紧密接触袁 如果施工质量存在瑕疵或
者方案规划不当袁将导致反复建设袁造成投资
上的浪费和对居民生活的长期影响遥

三尧邻避冲突的解决
对比快速路修建的案例袁 发现政府部门

在面对快速路建设时袁出台了一系列政策袁部
分缓解和遏制了邻避冲突的蔓延遥

渊一冤重视决策的科学与民主
在工程开工前袁 就对潜在的邻避效应进

行充分的调研及风险评估袁 预先判断方案引
发冲突发生的可能性与强烈程度袁 可深化的
就继续深化袁若冲突可能性较高的及时调整遥
同时袁 确保决策中的公开公正袁 打破传统思
维袁避免公民参与决策的不足与无序袁从制度
上确立一套行之有效的意见收集程序袁 做到

真正意义上的选址决策权共享遥
渊二冤完善利益补偿机制
对于因邻避设施兴建而遭受损失的居民

而言袁常常面临野设施兴建势在必得袁而利益
损失不可避免冶的情况遥 对此袁政府采取了加
大对设施附近居民利益补偿的方案袁 平衡受
损公众的失衡心理袁 减少或转移公众受损程
度遥 例如院保持中立状态袁制定统一的经济补
偿标准袁并在金钱补偿的不足的情况下袁设定
差异化的补偿方案遥

渊三冤 设计有效的风险沟通形式
以快速路工程为例遥 参与抗争的公众认

为高架桥设置距离小区过近袁存在安全隐患袁
但对于距离多少才可视为正常袁 居民却没有
客观判断遥 因此袁公共议题在执行之前袁应该
由官方权威出面袁 给予利益相关人充分的知
情权遥2012年 8月袁中国环保部对此种情况进
行了政策改进遥根据环保部有关文件要求袁自
2012年 9月 1日袁 工程建设单位除向环保部
门报送环评报告书外袁 还需同时提交报告书
简本遥简本应具有野简明扼要尧通俗易懂袁规范
使用专业术语袁 尽量减少技术推导过程的描
述冶的特点袁并直接向公众公开袁确立对公众
的尊重与信任袁野使一些隐忍者消除疑虑袁无
知者拥护此政策的实施袁 从众者从抗争而犹
豫到退出抗争者袁抗争者软化思想袁用适当的
补偿来缓和反抗意识冶遥

渊作者单位院 济南市城乡建设数字化中
心冤

明确职责补短板 扩大声势做宣传
包头市中心血站认真落实市委第二巡查组整改意见付诸行动
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野世界献血者日冶大型宣传活动现场遥

采血现场遥
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